

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Nº IV

San José jueves 31 de agosto de 1905

NÚMERO 1128



## JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARRTO

### Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

### EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903.                  M. y Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debió á un golpe sufrido en el pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado, su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los recursos lo recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un mes. El resultado tan prodigioso que nadie podía esperar, puede verse por las dos fotografías que tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolos para que las publiquen.                  CATALINA PERAZA, VDA. DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.                  CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omas Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de anorexia que parecía imposible pudiese recobrar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.                  HABANA, Marzo 16 de 1903.                  Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
---	--

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO  
C. REQUENA

### EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pocobote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que se recien en el capón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablero illo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

### GRAN FABRICA DE MUEBLES NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería

### CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á 1-75 la fanega. Se mandará á domicilio en esta ciudad.

ENRIQUE AZOFEIFA.



### ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abusos de los riñones y de hacer demasiado excesivos sus tareas. Me refiero á las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo á oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á las fibras ó ligamentos de la espalda; el privarse de dormir todo el día en estas diversas maneras de abusar de los riñones. En resultado, una caída ó una presión en falso son propensos á afectar los riñones con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de repente cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

### LAS PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á rezacas, ardienta en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Pildoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas pildoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Pildoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por tanto se recomienda á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas pildoras."

NOSE - enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde -j Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ME VENDEN POR HERMOSA Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis En EL ACORAZADO de BERTHEAU y C<sup>ia</sup>, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las famosas máquinas de SINGER Haced una visita á la casa de Bertheau y C<sup>ia</sup> y os convenceréis

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

SOMOS FUERTES

Espléndido espectáculo: una candidatura, un inmenso partido levantados sin contar con el favor oficial, sin contar con los recursos inagotables que ofrece el dinero, teniendo sólo al frente el sacrificio por la más simpática causa, y lo que vale más que todo, la honra inmensa que da el poder mostrar una firme é invulnerable conciencia.

Somos fuertes los republicanos; una bandera limpia nos cobija á todos. La ley nos ofrece la voluntad del pueblo costarricense para que enseñemos á la faz de la América Hispana lo que valen los países honrados, laboriosos y sensatos. Para que las máximas republicanas de nuestro Programa, una á una se verifiquen en Costa Rica.

El principio tan querido de nuestros conciudadanos, de la Alternabilidad en el Poder, será un hecho, y por allí triunfa la democracia, y por allí se acabarán los gobiernos de círculo y podrá exigirse á todos los altos magistrados del país responsabilidad de sus actos.

La turba enemiga inventará la calumnia; la bola enemiga del lazo fuerte que une hoy á los republicanos rueda, y rueda creciendo por ver si consigue meter la espina de la desunión; pero en vano serán esos esfuerzos que agotarán las energías del bando opuesto: los pueblos están disciplinados, conocen su causa y la abrazan con fe, ardorosamente; no habrá medio que tuerza su opinión y, viendo al enemigo común, serán generosos con él, porque el vencedor, entre nosotros, debe huír de toda tiranía, abolir cuanto huele á cadena.

Pensamos sí que el país pide mejoras políticas, mejoras económicas y allá tenderán todas nuestras fuerzas á cumplir tan justo deseo, de la mejor manera posible. Podremos equivocarnos, esa es triste condición humana; pero en cada decreto, en cada ley, en cada medida administrativa habrá tal buena fe, tal rectitud, que los costarricenses sabrán siempre á qué atenerse y encontrarán remedio á su mal, si Dios lo quiere. Justa, franca, equitativa adminis-

tración sin lujos locos ni aparatos ostentosos. Un agricultor gobernará al país é impulsará la agricultura. Un jurisconsulto dirigirá el Estado y habrá buenas leyes, sobre todo políticas, que garanticen la libertad del ciudadano.

Libre, verdaderamente libre la Nación, el ciudadano se dignifica; y lo demás vendrá deslindándose sobre ruedas: sobre los rieles de la civilización rodará el carro del progreso patrio.

LUX.

Dos por una, tres

"El Noticiero", ha resultado ser un estadista sin segundo.

Hace algún tiempo hemos tenido un político muy amigo de los números. Sus esperanzas, sus ambiciones, sus sueños dorados, todo ha rodado sobre los números. Y los números han dado al traste con él.

Ahora respira por "El Noticiero", como quien dice por la herida. Es el único que le queda del naufragio. Un pardo consuelo.

Van cuentas y vienen saldos de electores. Nada produce el resultado apetecido.

¿Qué hacer?

Disimular, entretener, paliar con números ese cataclismo que ha dejado entre 23,443 *candelillas* el asombro del *clotismo*.

Hubo una época en que los *civiles* fueron 24,000. Ahora con los *neo-civiles* componen 23,443.

¿Qué tal de matemáticas?

Y los 557 que faltan? Ah! los baños.....!

Hagamos números.

Antes los *civiles* eran 24,000 y ahora amasados con los *clotos* sólo resultan 23,443; si los baños no funcionan por lo de las enfermedades contagiosas de que habla "El Noticiero", de aquí á las elecciones de segundo grado, ¿cuántos *neo-civiles* quedarán en pie?

Reste Ud. y vea el registro de defunciones.

Pero, hablemos con las *tablas* de "El Noticiero".

Dice que en la República hubo 56,476 votantes.

Si no hubiera habido cinchas de por medio, puede ser. La opresión hizo daño y mucho. Así no se hacen elecciones.

Y que los *clotos* sigan jactán dose de triunfo!

Los cuatro volantes del *clotismo* anduvieron de Herodes á Pilatos dando votos como palos de ciego. Ni siquiera se afectaban cuando los rechazaban de una mesa. El remedio para ellos era buscar otra y meter el *forro*.

Que lo digan las informaciones *ad perpetuam*.

El dato de los *neo-civiles* es fantástico. Ellos no pueden contarse mutuamente; se tienen recelo.

No saben ahora cuáles son de don Rafael y cuáles de don Cleto. Y van números.

Don Rafael tenía . . . 24,000  
Ahora son todos . . . 23,443

Diferencia de menos 557

Cuántos le quedan á don Cleto?

A la Unión Republicana le adjudican solamente 33,033 votantes.

Extraño que le adjudiquen tanto, si los sueños del *clotismo* consisten en abarcarlo todo!

Pobres de ellos. Saben que el país está con nosotros. ¿A qué hacer números?

Dígalo el triunfo de la Unión Republicana en las últimas elecciones.

Nosotros por nuestra parte alcanzamos arriba de 300 electores del Partido Republicano. Son nuestros.

El *clotismo* obtuvo 173, de los cuales no sabe cuántos van á votar por don Rafael, cuántos por don Cleto y cuántos por Mecho.

Bonita situación!

Y sigan los números, aunque se desplome el castillo de tantas ilusiones.

¡Viva Pitágoras!

LAURO.

Res, non verba

¡Quién había de decirle al viejo gladiador en las arenas del foro y de la prensa, que bien pronto iba á sonar en el genial reloj que siempre mostró ufano á los que oían entusiastas su "Hagamos la República", la hora suprema y decisiva que una vez sola se presenta en la existencia; hora solemne en que los hombres que mucho han predicado, consagran con hechos portentosos sus doctrinas ó se internan para siempre en el laberinto de las contradicciones que ha de servir de tumba á su memoria, rompiendo de una vez la máscara de simulación con que marchaban en el constante y pintoresco carnaval de la vida.

Rechazado de la lid parlamentaria en la cual se le juzgaba peligroso, por los mismos hombres que salvaron la cumbre de la victoria bajo la sombra de su blanco estandarte, fué llevado benévolamente á un retiro apacible, exento de convulsiones y de luchas, en donde la severa frialdad de los asuntos no había de encender el fósforo de su verbo impetuoso: al santuario de la justicia.

Al pensar en la edad que empieza á doblegar su pensamiento de sonoras virilidades, cualquiera imaginaria al verlo entrar allí, que iba al encuentro de la dulce paz de los descansos bien ganados, dispensado por la suerte de librar la gran batalla postrimera, después de la cual está el triunfo perdurable del recuerdo ó la tristísima derrota del descrédito que muere en el olvido. Pero está dicho que esos finales indecisos no son para los hombres que han sabido elevar su entendimiento, como volcán enhiesto, sobre la tranquila vulgaridad de la llanura. Allá á la Corte, al augusto retiro alcanzado tras muy ardientes y laboriosas predicaciones, ha ido á buscarlo ese último combate q' él librará en mengua ó en provecho de su historia de viejo gladiador en las arenas del foro y de la prensa. Por una serie inusitada de acontecimientos singulares, llega hoy al recinto de la Justicia la más trascendental de las cuestiones que en luengos años han ocurrido á los estrados judiciales. Va á ser preciso dar un fallo, en circunstancias especialísimas, cuando el criterio personal de

los Jueces será la única norma, cuando la conciencia honrada y limpia podrá elevar su voz ante la Patria, libre de las entrazaciones de la ley escrita que tantas veces burla y escarnece la magestad de la Justicia. Y ese fallo afectará hondamente los resultados del sufragio, sobre el cual descansa esa República soñada tantas veces por aquella piuma visionaria de la *Prensa Libre*,—pluma y martillo al mismo tiempo, que en la empeñosa brega del trabajo golpeó y cantó con ufanía sobre el yunque robusto de la idea.

En los casos de esta índole, no hay que exigir la prolijidad en los detalles de la prueba que en las tramitaciones ordinarias se acostumbra, sobre la cual forma su campo de victoria el audaz tinterillo. Bastarán los exponentes descarnados de la coacción ó del engaño, para ilustrar el criterio del trovador de la República que conoce en la intimidad á nuestros hombres estudiando de cerca sus costumbres, y que ha presenciado en más de una ocasión la escaramuza electoral que la fuerza oficial ha sabido representar en nuestro pueblo. En el Palacio de Justicia va á librar el Dr. Zambrana la más gloriosa de las jornadas de su apostolado. En la puerta lo espera esa juventud que lo ha llamado Maestro, para proclamarlo una vez más su padre intelectual, ó para romper con desencanto las coronas de cariño que hace tiempos tejó para su frente.

LABRADOR.

UN CERTAMEN

Telegrama de Guatemala.

Agosto 30.

A EL DERECHO

San José—C. R.

La Comisión de Ciencias, Literatura, Educación y Prensa de Exposición Nacional que se abrirá el 15 de setiembre próximo, en el deseo de dar al certamen la mayor solemnidad posible, se complace en invitar á Ud. para que personalmente ó por medio de un delegado se sirva concurrir á fin de que en el glorioso aniversario de la independencia Centroamericana se encuentre unida la prensa y dignamente representada.

Presidente, Antonio Batres Jaurégui.

Vocal 2º. J. Joaquín Palma.

Hernán Pereowe, Ramón A. Salazar, Joaquín Méndez, Manuel Valle, Carlos Noceda, Carlos Arellano Torres.

Ramón M. Saravia, Secretario.

ELECCIONES

en Puntarenas

Continúa "El Noticiero" con sus noticias, siempre las mismas, falsas.

Refiriéndose á Miramar dice: "Los sufragantes de aquel Distrito Electoral eran todos vecinos del centro de Montes de Oro. Cita á la Barranca, que está más próxima de Puntarenas que de Miramar, y á Aranjuez, una finca que siempre ha votado en Las Cañas, pero que por acuerdo especial votó en Miramar este año.

Los votantes de la Barranca no pasan de 30, y aparecieron como vecinos que votaron cerca de 100. (¡ Oh Esparza !)

La finca de Aranjuez no pasa de 15 peones y sin embargo éstos se multiplicaron hasta hacer de cada uno

diez. De ese modo se explica con mucha claridad que el número de votantes de los nacionales fuese de más de 200, superior al Republicano. En cuanto á que allí se derrochó dinero, ya lo creo, y si no que lo diga don Ramón Araya, cuánto le costó la propaganda allí, y que lo diga Borges, fiscal nacional, cuánto costó su viaje á Miramar.

Que los de Esparta no votaron en Miramar por cuanto los fiscales republicanos tenían las listas de Esparta.

Finge ignorar el corresponsal viajero, que Figueroa cuando se le pidió certificación de esas listas agregó que por sentencia firme de la Junta habían sido excluidos de las listas de sufragantes de Esparta como á 100 ciudadanos que eran vecinos de Miramar. La Junta los inscribió en Esparta por ser vecinos de allí, y luego, de seguro sin que nadie reclamase su exclusión y por consiguiente sin que se presentasen las pruebas de que habla la circular del Ministerio de Gobernación del 7 de agosto para la exclusión de las listas de sufragantes á los ciudadanos inscritos, fueron excluidos con el único fin de que votaran en Miramar, como en efecto sucedió.

¿Por qué señor cronista no publica Ud. el nombre del republicano que le dijo que se habían gastado \$ 6,000 en la propaganda por nuestra parte?

Porque ó no es cierto que se le dijo un republicano ó porque no fué esa la cifra dicha por él.

Cronista Republicano.

NOTAS DE SANTA ANA

Agosto 30.

Para EL DERECHO

—Antier como á las 3 p. m. cayó un rayo en la torre izquierda del templo, hizo pedazos el alambre del para rayos y abrió algo más la torre.

Ayer se compuso el *para-rayos*.

—El entusiasmo de los vecinos por sus jardines es digno de aplauso. Hasta las mujeres y niños se ven por las tardes, unos quitando yerbas, otros formando *figuras* y otros sembrando. Creo que si va desapareciendo la división causada por la política, el pueblo seguirá progresando.

—En la *electoral* del domingo salió Regidor de aquí Don Rafael Montoya, muy estimado del pueblo.

Síndico fué nombrado don Isidro Acosta, bien conocido.

—Las principales personas del centro han tomado sus *cuadritos* en el *Altosano* y se ven hasta *sacuitos* arreglando su lote respectivo.

—Aquí se tiene gran confianza en el *Alto Tribunal* nuevamente electo para las causas electorarias.

—Esta noche hubo aquí fuerte huracán de las 8 á las 9 p. m.

Un corresponsal.

OFICIAL

POLICIA

Acepta la renuncia presentada por el Doctor don Eduardo J. Trejos al cargo de Médico del Pueblo del circuito 2º de Guanacaste, (Santa Cruz y Nicoya.

—Acepta la renuncia presentada por don Francisco Castro Quesada del cargo de amanuense de la Agen

cia 1ª Principal de Policía de esta ciudad y nombra á don Luis Hine para ocupar dicho puesto.

**HACIENDA Y COMERCIO**

Comisiona á don Manuel L. Brenes, Contador Mayor del Tribunal de Cuentas, por imposibilidad accidental del Interventor oficial de los Bancos de emisión, para que desempeñe las funciones que á éste atribuyen los artículos 36 y 37 de la ley de Bancos.

**Noticias del exterior**

**POR CABLE**

Londres, 30.—La noticia de paz llegó hoy á las seis y media p. m. á ésta. Motivarán mucha sorpresa las concesiones japonesas. Susúrrase que hay un tratado secreto de indemnización pecuniaria. Dice el "Daily News" que al Japón pertenece el crédito de haber puesto feliz conclusión á las negociaciones de paz; en haber abandonado todo reclamo por indemnización, el Japón ha salido triunfante de la prueba. En haber aceptado la opinión del mundo, el Japón se ha justificado y de consiguiente sacará más provecho de lo que le hubiera resultado de una indemnización en efectivo.

Bruselas, 30.—El Congreso interpalamericano continuó la discusión de la propuesta americana de establecer el parlamento internacional permanente. Apomji apoyó la propuesta, pero hizo notar que la magnitud del proyecto requiere madura consideración. Ningún parlamento internacional, dijo, tiene probabilidad de aceptación por naciones europeas, si interviene con el principio de su soberanía é independencia. De consiguiente es preciso examinar los poderes, limitaciones y acción del propuesto parlamento internacional á fin de reconciliarlo con la independencia de los parlamentos de las diferentes potencias. Por fin hizo moción para que se nombrara una comisión para estudiar el proyecto con instrucciones de evacuar informe dentro de 3 meses. Phillip Stanhope, miembro de la Cámara de los Comunes inglesa, aprobó la moción de nombrar la comisión, agregando que Europa no está lo suficiente adelantada para aceptar una propuesta americana sin su estudio concienzudo. Los Diputados franceses también apoyarán la moción.

Tokio, 30.—Las cédulas bajaron debido á los contradictorios rumores relativos á la decisión del Gabinete en su reunión de ayer. La incertidumbre mantuvo al público en suspenso. La mayoría desea rotura. El grito general es "no dejar á la diplomacia decretar los triunfos alcanzados por mar y tierra". La prensa está casi unánime en reprobar propuestas de repartir Sakhalin, en consideración de remuneración monetaria. El Hochi, dice q' sería un escándalo abominable equivalente á la venta del tesoro na-

cional. El honor é interés del país prohíben la continuación de conferencias. Si Rusia no cediese la paciencia del Japón tiene límites. El Asahi aconseja la retura de las conferencias debido á la excesiva obstinación de Rusia.

Londres, 30.—Comentando la paz el "Daily Telegraph" dice que una vez firmado el tratado demostrará una ganancia abrumadora para el Japón é igual pérdida para Rusia. Esta asegurada la destrucción de Rusia como potencia dominante y agresiva en Lejanó Oriente. Dice el "Daily Mail", que el hecho de que el Japón se atrevió á no insistir en su derecho de exigir indemnización, es obra prueba de la sabiduría que anima á aquellos quienes dirijen sus asuntos.

Valparaíso, 30.—La Comisión de la Cámara de Diputados que se nombró para estudiar las reformas constitucionales, adoptó por unanimidad el proyecto de establecer 7 años como período presidencial en vez de 5. Senadores 8 años en vez de 6, y diputados 4 años en vez de 3. Esta reforma si la pasa el Congreso será de inmenso beneficio para el país.

Berlín, 30.—Voz general es que el Japón ha ganado en grande victoria moral. Rusia, grande victoria diplomática. Roosevelt elevóse á primera figura como estadista internacional. Buelow dice, "todo mérito se debe á la energía de Roosevelt; en la cancillería alemana se conoce generosidad y moderación del Japón y espíritu firme constante de Rusia. La conclusión de la paz ha causado estupor general."

**Campo libre**

**La Fusión**

**II.—MEDIOS de CONTINUARLA**

En política por lo general, no hay medios, hay fenómenos tan naturales como el de la lluvia; la razón y la voluntad humana están siempre sujetas á determinadas fases de actividad ó de estancamiento y una vez lanzadas por un camino, mil y mil circunstancias contribuyen al mismo fin.

Los hombres dichos, hábiles políticos no lo son porque provoquen lo imprevisto ó provoquen los acontecimientos; son hábiles porque los dirigen, los conocen, y quedan en su papel de buenos desarrolladores. Si á veces esos hombres sorprenden á la multitud es simplemente porque han tenido más sagacidad, más penetración y con rapidez se han puesto á la altura de los acontecimientos, han admirado, han penetrado lo que iba á suceder.

Y si no véase la fusión. El olimpo estaba gastado, ya no tenía la propia fuerza para tomar una iniciativa, esperaba nada menos que la Nación le dijese: reúnanse una junta de notables y haga lo que le dé la gana. Un grupo de decepcionados del olimpo lanzó primero un candidato, ¿á quién combatía? ¿al Partido Republicano? ¿Porqué?, por antagonismo de principios?

No, puesto que al abandonar los principios del olimpo hacia prueba de

simpatías á la causa republicana; mas como á la larga habríase de entrar en "alianza con el Partido Republicano, era necesario llegarle de frente, con la cabeza erguida, no como recluta dócil, mas sí como aliado merecedor de consideraciones.

Un segundo grupo de decepcionados del Olimpo, los intelectuales, por decirlo así, se dijeron: á dirigir el Partido Republicano! y lo mismo que el primer grupo levantó candidato combatiendo al Partido Republicano! pero el Partido Republicano ya fuerte no admitía dirección, exclusiva, admitía aliados y así admitió á ese segundo grupo.

En fin, se levantó el viejo, ya gastado, ya usado, "el Olimpo" y apenas empezó á poner en juego los conocidísimos medios políticos tan herrumbrosos, á medida que se movilizaba, estrechaban aún más y más sus relaciones los grupos antes dichos con el Partido Republicano. Un día el Olimpo, lanzó sobre la capital diez mil hombres; en la tarde los pueblos contestaron "viva la Unión Republicana". El Partido Republicano abría sus brazos á todos los ciudadanos, no en calidad de reclutas, en calidad de aliados.

Cuales serían, pues, los medios de continuar esa fusión?

A decir verdad, ninguno es el medio.

Vino por la lógica, vino por lo natural, ella seguirá su curso y esperar romperla sería una vana esperanza, y un tiempo perdido de parte del partido adverso.

La Unión Republicana inspirada en el amor de Costa Rica y desarrollando el programa republicano puede tener una página brillante en el porvenir de nuestra patria.

San José, agosto 30 de 1905  
CARLOS GUTIÉRREZ U.

**CRONICA**

**Don Roberto Sánchez**

Este esforzado correligionario y apreciable amigo nuestro, regresó ayer de Guanacaste, donde se encontraba como delegado del Partido Republicano. Lo saludamos afectuosamente y le damos nuestra bienvenida.

**Sociedad de Ahorros**

"Costa Rica".  
Hasta que la Directiva en cuerpo no tome resolución acerca de la continuación de la Sociedad, se suplica á los socios no tener por valido el aviso que al respecto publica el Tesorero General en la "Prensa Libre" del miércoles 30 de agosto.

Ya está presentada la escritura social en el Registro y su pase es cuestión de tiempo y constancia.

Los fondos están en el Banco Anglo, \$ 700 á nombre de don Vidal Quirós y \$ 300 á nombre del Tesorero general.

Oportunamente se citará á una reunión general de socios.

El Secretario,  
CARLOS GUTIÉRREZ U.

**Lisonjero resultado**

El Doctor Pedro Montzogui, de San Salvador, escribe con tanta espontaneidad como acierto,

"Durante dieciocho años de ejercer mi profesión he tenido ocasiones muchísimas de recetar la Emulsión de Scott con lisonjeros resultados. La he prescrito en algunas enfermedades y principalmente en aquellas en que se necesita al mismo tiempo reconstituir. Las virtudes reconstituyentes de la Emulsión de Scott son en efecto admirables".

**Tómese nota**

Habiendo sido objeto de multitud de concesiones por parte de manufactureros. Americanos y Europeos y deseando que mis clientes también se aprovechen de estas circunstancias especiales, he resuelto rebajar un 25 y en muchos un 50 oyo de los precios corrientes, que tenían mis artículos antes del accidente de que fui objeto el día 30 de octubre de 1904.

Todos mis artículos los garantizo hasta los más baratos. su sólida construcción, su indestructible duración, lo fino del acabado, su elegancia, lo artístico y bien parecido de las obras. Garantizo construir dichas obras de cedro amargo legítimo, de caoba ó cualesquier madera que el cliente indicase, pues para ello cuento con gran cantidad de maderas bien acondicionadas y embodegada, imito cualquier color de madera que el cliente indicase, lo mismo que el acabado que se pida, se charola encausticado, encerado ó barnizado & c.

Ejecuto obras según modelos, dictámenes, tratados ó catálogos, franceses, alemanes, españoles, ingleses, italianos, suecos y americanas etc. etc. en ellos encontrará el cliente todos los estilos inclusive Luis XV etc. antiguo y el hermoso estilo modernismo hoy en moda en toda Europa.

Dadas las actuales circunstancias y contando con un número considerable de operarios ágiles y espertos en su arte tanto del país como extranjeros, con una completa instalación de máquinas que ejecutan el trabajo á que están destinadas sin interrupción de ninguna especie, pues los defectos de que adolecían las primeras dadas ya mi práctica han ido tomadas en cuenta al hacer el nuevo pedido.

Cumplimiento, horadez, puntualidad en todas mis negociaciones. es el lema de esta casa que pongo á disposición de todo el público.

Acudid y os convenceréis avisalo á tus parientes y amigos.

**Jorge Morales Bejarano.**

Propietario.

**AVISO**

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi

Tienda del mercado, frente á la —Botica La Violeta—, donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

**No Olvidarse** que mi tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad

GABRIEL VARGAS

En la misma tienda se hace las ventas de ladrillo de mi ladrillería, en Puerto Escondido.

**MI CATALOGO**

Ilustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se envía á á todo el que lo solicite, desde cualquier punto del país,

Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo al cual daré desde hoy mi especial atención, despachando las órdenes prontamente y como siempre.

o—o—o

Libre de gastos para el comprador



Comprar en esta casa es economizar el 50 oyo sin sacrificar el buen gusto

SAN JOSÉ C. R.

Apartado 179

Teléfono 2

**Emilio Artavia**

**SASTRERIA**

Se tiñe y arregla ROPA DE CASIMIR

—:—:—Frente al Parque de Morazán—:—:—

Al Norte del establecimiento **LA ARENA.**

MANUEL ARRIOLA.

**CERVECERIA**

**TRAUBE**

**CERVEZA NEGRA**

LAGER BEER

**MARCA ESTRELLA**

BEST STOUT PORTER

# A LOS PARTIDOS ALIADOS

El infrascrito ofrece sus servicios como mandador de una hacienda, ojalá de café ó caña, entre Cartago y Alajuela. Ofrece recomendaciones.

Alajuela, julio 18 de 1905.

**Onofre Villalobos.**

## Salvavidas para Dispépticos

**Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
convierten el estómago de tirano en sirviente.

**Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
curan el estómago sin gastarlo.

**PASTILLAS del Dr. RICHARDS.**  
Estómago sano, corazón contento.

**PASTILLAS del Dr. RICHARDS**  
equivale á mudar de estómago.

**¡Sálvese el que quiera!!**

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

# Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de Abogacía Notariado y Agrimensura

Despacho: Avenida Central Este N° 204.

Bajos de la casa de doña Juanita Aguilera

v. de Echeverría.

San José de Costa Rica

RICARDO COTO FERRANDEZ

## Zapateria de Elias Calderón

Calle 6ª Norte frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrezco al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, de ración, elegancia, á la medida y al gusto del cliente

También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer un visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

## VIGORIZADOR de la VIDA

### AFROISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la niñez ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privado.

**BRANDE Y CA. QUÍMICOS.**

241 E. 31 STREET.

NUOVA, YORK E. U. A.

## PLATERIA

DE

**RAFAEL PARIS ESPINAR**

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

## La Educación

### ADVANCE INTERNATIONAL DE UNIONS DISCOVERIES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilera y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, gomas, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 mano para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO.

San José, 5 de abril de 1905.

**Manuel**

**Abogado**

ORIGINALES

Bajos de la casa de

**Castro**

AVENIDA CENTRAL E.

DOÑA JUANA A.

NUMERO 204

Vº DE ECHEVERRÍA.

**Quesada**

**EDUARDO MAROTO**

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

**Taller de Costura**

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Altaro, frente á la oficina de Don Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TPOGRAFIA DE "EL DERECHO"—